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П
роблемы обеспечения 
татарстанцев питьевой 
водой в республике и 

конкретно в Казани обсудили 
на совместном заседании Ко-
митета Госсовета РТ по эко-
номике, инвестициям и пред-
принимательству и комиссии 
по контролю за реализаци-
ей государственной програм-
мы «Обеспечение доступным 
и комфортным жильём и ком-
мунальными услугами граждан 
Российской Федерации». 

Тут надо разобраться, чем 
отличается доброкачествен-
ная питьевая вода от условно 
доброкачественной. Если пер-
вая соответствует норматив-
ным требованиям по всем че-
тырём критериям её оценки, 
а это эпидемическая и ради-
ационная безопасность, без-
вредность химического соста-
ва, благоприятные органолеп-
тические свойства, то условно 
доброкачественная питьевая 
вода не соответствует этим 
требованиям по одному из по-
казателей в таких пределах, ко-
торые не влияют на здоровье 
человека, но ухудшают условия 
водопользования. То есть у та-
кой воды может быть легкий 
запах, привкус и даже неболь-
шая мутность. «Вот по этим 
предельно допустимым кон-
центрациям у нас больше все-
го жалоб от населения», – со-
общил заместитель министра 
строительства, архитектуры и 
ЖКХ Ильдус Насыров. 

На сегодняшний день, по 
данным Татарстанстата, в рес-
публике имеется 2368 водоза-
боров, 3201 скважина, протя-
женность водопроводных се-
тей составляет почти 18 тысяч 
километров. Основными при-
чинами неудовлетворитель-
ных показателей воды являют-
ся интенсивное загрязнение 
поверхностных источников 
водоснабжения, недостаточ-
ная защищённость подземных 
водоносных горизонтов, нару-
шение содержания и эксплуа-
тации водозаборных сооруже-
ний и зон санитарной охраны, 
вторичное загрязнение в сис-
темах централизованного во-
доснабжения при её переда-
че от места добычи до потре-

бителя. Шестьдесят процен-
тов подземных источников в 
республике не соответствуют 
в полной мере нормативным 
показателям питьевой воды, 
подчеркнул заместитель ми-
нистра.

«По каждому муниципаль-
ному образованию известно, 
где находятся источники с во-
дой хорошего качества, и в со-
ответствии с этими данными 
мы просим муниципальные 
образования пересмотреть 
свои схемы водоснабжения и 
водоотведения, запланировать 
перспективные мероприятия, 
чтобы проводить подъём воды 
из этих источников, – сказал 
Ильдус Насыров. – Примером 
является капремонт водопро-
водных сетей Дрожжановско-
го района. Там был произведён 
каптаж трёх родников в селе 
Чувашская Бездна, четырёх – в 
селе Городище. Это позволило 
частично решить проблему ка-
чественной воды в районе. На 
тариф для жителей это силь-
но не повлияло, так как деньги 
были выделены из бюджета ре-
спублики». 

В сентябре 2018 года ут-
верждён федеральный нацио-
нальный проект «Экология», 
которым предусмотрена реа-
лизация одиннадцати проек-
тов, связанных с экологией, в 
том числе проект «Чистая во-
да», задачей которого является 
повышение качества воды в на-
селённых пунктах, не оборудо-
ванных централизованным во-
доснабжением. По этому феде-
ральному проекту для Татарста-
на до 2024 года запланировано 
выделение средств из феде-
рального бюджета в объёме 
825 миллионов рублей. Для 

сравнения: из бюджета респуб-
лики на улучшение ситуации с 
питьевой водой ежегодно вы-
деляется около 650 миллионов 
рублей. «Такое небольшое вы-
деление средств, на наш взгляд, 
обусловлено тем, что вода в Та-
тарстане соответствует требо-
ваниям, и больше денег даётся 
тем регионам, где качество во-
ды намного хуже», – отметил 
Ильдус Насыров. 

Ещё одной серьёзной про-
блемой являются устаревшие 
системы водоснабжения и во-
доотведения. По республике 
почти пятьдесят процентов се-
тей водоснабжения изношены, 
а в Казани ситуация просто ка-
тастрофическая – здесь износ 
сетей и сооружений составля-
ет более семидесяти процен-
тов и ежегодно увеличивает-
ся в среднем на 2–3 процента. 
Кроме того, МУП «Водоканал» 
регулярно берёт на свой ба-
ланс бесхозные водопроводы 
и сети предприятий-банкро-
тов. Как правило, их износ со-
ставляет более девяноста про-
центов. С 2009 года предприя-
тием принято более девятисот 
километров таких водоводов, 
что сопоставимо с протяжен-
ностью федеральной трассы 
Казань – Москва. 

Получается парадоксальная 
ситуация – с водозабора горо-
да идёт чистая питьевая вода, 
которая соответствует ГОСТу, 
но после того как она дойдёт 
через обветшавшие трубы до 
конкретной квартиры, её каче-
ство стремительно ухудшает-
ся. Поэтому горожане из крана 
давно воду не пьют, а пользу-
ются фильтрами, либо закупа-
ют бутилированную. Даже ма-
лейшее нарушение в водопро-

водной сети, к примеру, пере-
пад давления может изменить 
в худшую сторону показате-
ли воды, что говорит об обвет-
шавших трубах. Самый высо-
кий процент износа водопро-
водных сетей – в Советском 
районе и в поселке Дербыш-
ки, наименьший – в Приволж-
ском, Авиастроительном, Но-
во-Савиновском районах. 

По словам генерального ди-
ректора МУП «Водоканал» Анд-
рея Егорова, для полной рекон-
струкции всех инженерных се-
тей и сооружений необходимы 
средства в объёме 65 млрд руб-
лей. Это колоссальные день-
ги, которых у предприятия, ес-
тественно, нет. Чтобы решить 
проблему, генеральный дирек-
тор предложил поднять тариф 
на услуги водоснабжения для 
населения, включив туда инве-
стиционную надбавку. 

 «Для содержания объек-
тов водоснабжения и водоот-
ведения в нормативном со-
стоянии минимальный необ-
ходимый тариф на 2019 год 
должен составлять 36 рублей 
за кубометр по водоснабже-
нию и 30 рублей – по водо-
отведению, – пояснил Андрей 
Егоров свою позицию. – В 
2018 году тариф составил 19 
рублей по водоснабжению и 
16 рублей по водоотведению, 
что соответствует цене в две 
копейки за один литр подава-
емой воды. К примеру, семья 
из пяти человек тратит в сред-
нем десять тысяч литров воды 
в месяц, за которую платеж со-
ставляет всего лишь 360 руб-
лей. Если установить повы-
шенные тарифы, то на инже-
нерные сети можно будет на-
правлять более двух милли-

ардов рублей ежегодно, что 
позволит начать сокращать 
недоремонт и привести сети 
в безаварийное состояние. В 
прошлом году в тарифах на 
услуги водоотведения и водо-
снабжения средства на капре-
монт предусмотрены всего в 
размере 220 миллионов руб-
лей, что обеспечивает менее 
15 процентов всей необходи-
мой потребности».

«Сводить решение пробле-
мы только к росту тарифов и 
инвестиционной составляю-
щей мы не можем, так как ог-
раничения устанавливаются 
Правительством РФ и связа-
ны с возможностью населе-
ния платить за всё это, – под-
черкнул председатель Коми-
тета Госсовета по экономике, 
инвестициям и предпринима-
тельству Марат Галеев. – Ни-
кто не позволит поднимать 
тарифы. Но, с другой сторо-
ны, острота проблемы доста-
точно серьезная, до сих пор 
есть бесхозные сети и пред-
приятия-банкроты. Мы вкла-
дываем средства и добива-
емся высокого качества воды 
на водозаборах, а она ката-
строфически ухудшается в се-
тях. Здесь нужно предприни-
мать что-то более радикаль-
ное, чем очередные рекомен-
дации». 

Проблема с изношенными 
водопроводными сетями в ме-
гаполисе давно известная и об-
суждается не один год, однако 
пока решения, где взять день-
ги на их замену, так и не най-
дено. Между тем, если всё оста-
вить как есть, недоремонт бу-
дет только увеличиваться, а 
значит, и проблема станет ещё 
масштабнее. 

Тамара ЛАТОХИНА, 
председатель Ассоциации 
старших по домам 
Набережных Челнов:

Мы много лет не 
можем добиться 
калькуляции по 
техобслуживанию 
газового оборудо-
вания. В ней должно 
быть указано 11 
пунктов – по числу 
действий специали-
ста, проверяющего 
плиту. Также должно 
быть прописано, 
сколько стоит 
каждое действие. Но 
газовщики упор-
но отказываются 
предоставлять такую 
справку. Между тем 
тариф на данную 
услугу дорожает год 
от года.
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В списке лучших по развитию СМИ

В СПИСОК ИЗ ОДИННАДЦАТИ ПЕРЕДОВЫХ РЕГИО-
НОВ ПО УРОВНЮ РАЗВИТИЯ СМИ ВОШЁЛ ТАТАР-
СТАН (Ильшат САДЫКОВ). 

Об этом говорится в «Индексе развития медиасферы», подго-

товленном фондом «Медиастандарт» и Комитетом граждан-

ских инициатив Евгения Ясина совместно с исследовательской 

группой «ЦИРКОН». Помимо Татарстана, рейтинг А, как самым 

развитым регионам, присвоен Москве и Московской области, 

Санкт-Петербургу, Свердловской, Челябинской, Самарской 

и Новосибирской областям, Тюмени, Приморскому и Красно-

ярскому краям. В список с наименее развитой медиасферой 

вошли тринадцать субъектов: Марий Эл, Мордовия, Забайка-

лье, Алтай, Адыгея, Кабардино-Балкария, Хакасия, Калмыкия, 

Еврейская автономная область, Бурятия, Ингушетия, Чечен-

ская Республика, Тыва. Критерии оценки состояния массмедиа 

включают 48 показателей по пяти позициям: среда для рабо-

ты СМИ, активность заинтересованных групп (власти, бизнеса, 

общественных организаций), аудитория, состояние самих СМИ, 

медиаконтент.

Вспоминая жителей 
осаждённого города
ЭКСКУРСИЯ, ПОСВЯЩЁННАЯ 75-ЛЕТИЮ ПОЛНОГО 
СНЯТИЯ БЛОКАДЫ ЛЕНИНГРАДА, ПРОЙДЁТ ЗАВТРА 
В КАЗАНСКОМ ПАРКЕ «РОССИЯ – МОЯ ИСТОРИЯ» (Ра-

виль САХАПОВ).

Мультимедийный парк «Россия – моя история» (выставочный 

центр «Казанская ярмарка», павильон №2) в рамках сотрудни-

чества с проектом «Блокада. Голоса» приглашает на просмотр 

короткометражных фильмов с воспоминаниями жителей бло-

кадного Ленинграда, сообщает «АиФ-Казань». Также в парке 

пройдёт экскурсия, в ходе которой гиды расскажут о жизни в 

осаждённом городе. Посетители также смогут научиться де-

лать своими руками цветы из бумаги и возложить их в уголок 

памяти. Вход в парк бесплатный.

Фудтрак – в помощь нуждающимся

ВЧЕРА В КАЗАНИ ВОЗОБНОВИЛ РАБОТУ «ДОБРЫЙ 
ФУДТРАК», СООБЩИЛИ В ПРЕСС-СЛУЖБЕ СТОЛИЧ-
НОЙ МЭРИИ (Юлия НИКОЛАЕВА).

Благодаря проекту бездомные и нуждающиеся могут получить 

горячее питание, медицинскую и юридическую помощь. «До-

брый фудтрак» выйдет на улицы города в виде микроавтобуса, 

оборудованного кабинетами врача и юриста. Проект старто-

вал в Казани в ноябре 2017 года в помощь людям, попавшим 

в трудную жизненную ситуацию, лишившимся документов. За 

время работы «Доброго фудтрака» нуждающиеся получили бо-

лее 12 тысяч порций еды. Микроавтобус будет останавливать-

ся в сквере по улице Бурхана Шахиди пять дней в неделю, кро-

ме вторника и воскресенья.

С управляющей компанией 
справилась только прокуратура
В АЗНАКАЕВЕ РАБОТНИКИ ПРОКУРАТУРЫ ВЫЯВИЛИ 
НАРУШЕНИЯ В СОДЕРЖАНИИ МНОГОКВАРТИРНЫХ 
ДОМОВ (Марта КИРИЛЛОВА).

Азнакаевская городская прокуратура, реагируя на жалобы жи-

телей города, провела проверку исполнения жилищного законо-

дательства при содержании многоквартирных домов. Проверка 

проводилась в ООО «Управляющая компания «Универсал-Азна-

каево». В ходе проверки было установлено, что в подвальном по-

мещении одного из домов по ул. Гагарина отсутствует теплоизо-

ляция трубопроводов водоотведения и центрального отопления. 

Кроме того, обнаружено расслоение рядов кирпичной кладки 

наружной стены дома по ул. М.Хасанова. По результатам про-

верки прокуратура внесла в адрес директора управляющей ком-

пании представление об устранении выявленных нарушений и 

привлечении виновных должностных лиц к дисциплинарной от-

ветственности.

в несколько строк

• «МОЙ ВЫСОЦКИЙ» – флешмоб с таким названи-

ем, посвящённый 81-й годовщине со дня рождения леген-

дарного поэта, актёра и исполнителя, пройдёт сегодня в ка-

занской галерее современного искусства «БИЗОN». Всем 

желающим необходимо зарегистрироваться по телефону 

+7 927 401-10-00.

• ПЕРВОЕ МЕСТО среди регионов Приволжского федерального 

округа по обороту розничной торговли с января по ноябрь 2018 го-

да занял Татарстан, сообщили в Татарстанстате. Среди субъектов 

России республика по этому показателю стала восьмой.

• БУДЕТ ОГРАНИЧЕНО ДВИЖЕНИЕ ТРАНСПОРТА на цен-

тральных улицах Казани с 8 до 15 февраля. Это связано с про-

ведением съёмок художественного фильма «Зулейха открывает 

глаза», сообщает Миндортранс. Будет закрыта улица Кремлев-

ская на участке от Чернышевского до площади Первого мая, а 

также улица Миславского на участке от Кремлёвской до Батури-

на. 

• СКОНЧАЛСЯ В БОЛЬНИЦЕ 59-летний мужчина в Набереж-

ных Челнах, которого сбила на машине пожилая автоледи. Про-

исшествие случилось на улице Магистральной. «Ладой» управля-

ла 66-летняя женщина.

• ПРЯМОЙ АВИАРЕЙС В ВОЛГОГРАД открылся из Казани, 

сообщает пресс-служба мэрии столицы. Полёты выполняются 

дважды в неделю на самолётах CRJ-200, рассчитанных на пять-

десят пассажиров.

• ДОБРАТЬСЯ ДО РОДДОМА помогли молодой женщине 

сотрудники автоинспекции в Казани. К ним обратился её муж, 

сообщивший, что у жены начались роды прямо в салоне их ма-

шины. Автоинспекторы для доставки женщины воспользова-

лись спецсигналами, сообщили в пресс-службе МВД по РТ.

75-летие 75-летие 
полного полного 
освобождения освобождения 
Ленинграда Ленинграда 
от вражеской от вражеской 
блокадыблокады
Обращение в СМИОбращение в СМИ
Президента Президента 
Республики Татарстан Республики Татарстан 
Р.Н.МиннихановаР.Н.Минниханова

Уважаемые татарстанцы!
Сердечно поздравляю вас 

с 75-летием снятия блокады 
Ленинграда. 

Нашей полной победой 
завершилась одна из самых 
продолжительных битв Ве-
ликой Отечественной вой-
ны.

C самого начала боевых 
действий захват Ленинграда 
был одной из главных целей 
фашистов и их пособников. 
Враги максимально прибли-
зились к выполнению сво-
их планов осенью 1941 года, 
когда город был полностью 
блокирован с суши. Сохра-
нилась связь с Родиной толь-
ко через Ладожское озеро.

Варварские обстрелы и 
бомбардировки, страшный 
голод зимы 1941–1942 годов 
были нацелены на слом духа 
сопротивления ленинград-
цев и защитников города.

Однако всем планам за-
хвата Северной столицы, 
уничтожения Краснознамен-
ного Балтийского флота не 
суждено было сбыться.

Беспримерный героизм 
солдат и командиров Ле-
нинградского и Волховского 
фронтов, самоотверженный 
труд рабочих ленинград-
ских предприятий, мужест-
во и стойкость всех жителей 
славного города позволили 
зимой 1943 года прорвать 
вражескую блокаду, а год спу-
стя развернуть мощное на-
ступление, сломившее гит-
леровскую оборону, возводи-
мую оккупантами на протя-
жении более двух лет.

Цена победы была высо-
ка. Сотни тысяч бойцов и ко-
мандиров погибли на Пул-
ковских и Синявинских вы-
сотах, под Невской Дубров-
кой и Мясным Бором. Более 
миллиона ленинградских 
женщин, стариков и детей 
стали жертвами блокадного 
голода и холода.

Тем радостней был день 
победоносного завершения 
этого великого сражения. 

В разгром фашистов под 
Ленинградом свой вклад вне-
сла наша республика. 

В разных операциях по 
обороне Ленинграда, про-
рыву и снятию блокады го-
рода-героя принимали учас-
тие сотни тысяч уроженцев 
и жителей Татарии. Более 45 
тысяч из них погибли. 

В боях за город на Неве 
получили звание Героя Со-
ветского Союза 17 урожен-
цев Татарстана и ещё двое 
стали полными кавалерами 
ордена Славы. 

Как родных принял Та-
тарстан многие и многие ты-
сячи ленинградцев, эвакуи-
рованных в республику. Ряд 
крупных промышленных 
предприятий и научных уч-
реждений Ленинграда рабо-
тали на татарстанской земле.

В свою очередь жители 
нашей республики собира-
ли вещи, продукты и денеж-
ные средства в фонд оборо-
ны любимого всеми города.

Дорогие друзья!
Сегодня память об этих 

героических страницах на-
шей истории жива, является 
вдохновляющим примером 
служения Родине.

С особыми словами по-
здравления обращаюсь к 
проживающим в Татарстане 
блокадникам, защитникам 
города-героя Ленинграда.

Искренне желаю вам до-
брого здоровья, активного 
долголетия, благополучия и 
счастья.

есть проблема
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Водопроводы просят помощиВодопроводы просят помощи
Вероника АКИФЬЕВА, «РТ»

Давно установлена связь между здо-
ровьем человека и качеством воды, 
которую он употребляет. Согласно 
последним данным 96,9 процента 
жителей Татарстана обеспечены 
доброкачественной и условно до-
брокачественной питьевой водой, 
и по этому показателю республика 
входит в десятку лучших регионов 
России. Однако на практике есть 
масса нюансов, которые сводят на 
нет столь радужную статистику. 

К
акие истории стоят за 
главными экспонатами 
новой выставки – нем-

ногословными отчётами и до-
кументами? В Государственном 
комитете Татарстана по архив-
ному делу открылась выставка, 
посвящённая 75-летию со дня 
полного снятия блокады Ле-
нинграда.

Государственный архив рес-
публики подготовил для этой 
экспозиции более шестиде-
сяти уникальных документов, 
которые позволяют составить 
представление, какую помощь 
получали жители осаждённого 
города от ТАССР.

– У нас в фонде хранятся 
подлинные документы времён 
блокады Ленинграда. Они сви-
детельствуют о помощи, кото-
рая оказывалась ленинградцам 

со стороны республики. Всего 
здесь 64 цифровые копии раз-
личных документов, – пред-
ставил экспозицию выставки 
главный архивист отдела вы-
ставочной и публикаторской 
деятельности республиканско-
го Госархива Роман Обрусный.

Документы, словно детали 
пазла, складываются в единую 
историю, повествуя о том, как 
из Ленинграда в Казань эваку-
ировали целые предприятия, 
ремесленные училища, вузы… 
В скупых строчках официаль-
ных бумаг отражаются важней-
шие и драматичные события, 
о которых иных упоминаний, 
возможно, попросту не оста-
лось. Например, в первой по-
ловине 1942 года по «дороге 
жизни» в Казань эвакуировали 

Скрытый смысл скупых Скрытый смысл скупых 
строк документовстрок документов
Роман МЕДНИКОВ, «РТ»
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В 
Министерстве культуры 
Татарстана состоялось об-
суждение вопросов реа-

лизации федерального нацио-
нального проекта «Культура», в 
котором приняла участие за-
меститель министра культуры 
России Ольга Ярилова.

Прежде всего она вырази-
ла благодарность министру 
культуры РТ Ираде Аюповой и 
всей команде ведомства за вы-
сокий уровень работы в регио-
не. «И все же перед нами новая 
планка и новая высота, – сказа-
ла Ольга Ярилова. – Мы обяза-
ны сделать с вами всё, чтобы в 
рамках реализации данного 
нацпроекта культурная жизнь 
в целом по стране действитель-
но кардинально изменилась в 
лучшую сторону».

Нацпроект «Культура» вклю-

чает три федеральных проекта 
– «Культурная среда», «Творче-
ские люди» и «Цифровая куль-
тура». Для каждого из них раз-
работана своя шкала показате-
лей, по которым будет оцени-
ваться уровень вовлечённости 
граждан в культурную жизнь. 
Так, например, эффектив-
ность «Культурной среды» бу-
дет определяться количеством 
вновь построенных, рекон-
струированных и капитально 
отремонтированных объек-
тов культуры. Среди показате-
лей проекта «Творческие лю-
ди» — количество специали-
стов, прошедших повышение 
квалификации и получивших 
грантовую поддержку. «Цифро-
вая культура» будет оценивать-
ся по количеству виртуальных 
концертных залов, выставоч-
ных проектов и онлайн-транс-
ляций.

стратегии

Нацпроект «Культура»: Нацпроект «Культура»: 
три в одномтри в одном
 Светлана ОЛИНА
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признание заслуг

Указом Президента РТ за заслуги в профессиональной деятельности и мно-

голетнюю плодотворную работу в органах государственной власти меда-

лью Республики Татарстан «За доблестный труд» награждена Мубарак-
шина Фарида Раисовна – главный специалист отдела делопроизводства 

Управления документационного обеспечения и контроля Президента Ре-

спублики Татарстан.

Указом Президента РТ за многолетнюю плодотворную работу на благо Ре-

спублики Татарстан медалью Республики Татарстан «За доблестный труд» 

награждена Хайруллина Дильбар Талиповна – ветеран труда.

Указом Президента РТ за заслуги в повышении эффективности деятельнос-

ти органов местного самоуправления, вклад в финансово-экономическое 

развитие Агрызского муниципального района медалью  «За заслуги в раз-

витии местного самоуправления в Республике Татарстан» награждён Ба-
дахшин Альфред Навитович – председатель Финансово-бюджетной па-

латы Агрызского муниципального района Республики Татарстан.

Указом Президента РТ почётное звание «Заслуженный машиностроитель 

Республики Татарстан» присвоено Миргалимову Зуфару Васыхови-
чу – первому заместителю директора Казанского авиационного завода 

им. С.П.Горбунова – филиала ПАО «Туполев».

подопечных ленинградских 
детских домов. В архивах со-
хранились списки предостав-
ленного детям питания и ме-
дицинского обслуживания, за 
которыми стоят события, дос-
тойные целой книги или даже 
экранизации.

Заводам, эвакуированным 
из Ленинграда в Казань, по-
священа значительная часть 
экспозиции. Как рассказал 
Роман Обрусный, в столи-
цу Татарстана перевели ны-
нешние Казанский завод 
точного машиностроения 
(«Точмаш»), Казанский элек-
тротехнический завод, Ле-
нинградский авиационный 

завод №387 – ныне Казан-
ский вертолётный завод... 

Первыми эту экспозицию 
посетили, кстати, казанские 
школьники: в минувшую пят-
ницу на основе документаль-
ных фильмов, хранившихся 
в фондах госархива, для них 
прошёл открытый урок.

О том, как в республике 
проводили медицинский ос-
мотр вырвавшихся из бло-
кады людей, раздавали сухие 
пайки ленинградским студен-
там, собирали для блокадни-
ков продукты – обо всём этом 
внимательному посетителю 
расскажут немногословные 
официальные отчёты и до-
кументы, представленные на 
выставке.

Скрытый смысл Скрытый смысл 
скупых строк документовскупых строк документов
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актуально

Больше строить, больше продаватьБольше строить, больше продавать

Н
апомним, что Рустам 
Минниханов возглав-
ляет рабочую груп-

пу Госсовета РФ по вопро-
сам развития рынка жилья 
и формирования в городах 
России комфортной среды 
для проживания.

Предыдущее заседание 
рабочей группы Госсове-
та РФ состоялось в декаб-
ре 2018 года. Ключевой те-
мой обсуждения было уве-
личение темпов жилищно-
го строительства до 120 млн 
квадратных метров в год со-
гласно поручению Прези-
дента РФ Владимира Путина.

С основным докладом в 

ходе заседания выступил ми-
нистр строительства и жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства России Владимир Якушев.

Со вступительным сло-
вом к участникам заседания 
обратился помощник Прези-
дента РФ, секретарь Госсове-
та РФ Игорь Левитин. Так, в 
частности, он сообщил, что 
улучшение жилищных усло-
вий и формирование город-
ской среды остаются прио-
ритетной задачей для субъ-
ектов России.

Владимир Якушев отме-
тил, что поступило большое 
количество предложений от 
субъектов, в основном они 

касаются строительства жи-
лья, ставок по ипотеке и дру-
гих вопросов.

Как отметил Президент Та-
тарстана, руководитель рабо-
чей группы Госсовета РФ Ру-
стам Минниханов, сегодня сто-
ит задача не просто увеличить 
объёмы строительства жилья в 
регионах, но также необходи-
мо и увеличивать спрос на но-
вое жильё, стимулировать его 
покупку. Для этого нужно пре-
жде всего обеспечивать новое 
строительство инфраструкту-
рой – социальной, транспорт-
ной, инженерной.

Владимир Якушев в свою 
очередь высказал предложение 

о том, что для стимулирова-
ния граждан к приобретению 
жилья в новостройках нужно 
проработать вопрос снижения 
ипотечных ставок. По его сло-
вам, государственная програм-
ма субсидирования ипотечных 
ставок для приобретения но-
вого жилья может поддержать 
спрос на рынке жилья.

Участники рабочей груп-
пы Госсовета РФ сформи-
ровали основной доклад с 
учётом поступивших пред-
ложений. Он будет далее за-
слушан на заседании прези-
диума Госсовета РФ. Об этом 
информирует пресс-служба 
Президента РТ.

ДВАДЦАТЬ ДВА КАРЬЕРА
для производства местных 
известковых удобрений 
функционируют на сегод-
няшний день в республике, 
а разведанные запасы кар-
бонатного сырья на 128 ме-
сторождениях предположи-
тельно достигают 205 млн 
тонн.

Об этом заместитель ми-
нистра сельского хозяйства 
и продовольствия Татар стана 
Ришат Хабипов доложил на 
российском совещании по во-
просам проведения работ по 
известкованию почв в регио-
нах.

«Из 3,3 миллиона гектаров 
пашни 42 процента – разной 
степени кислотности. Ежегод-

но наша республика за счёт 
собственных средств проводит 
известкование кислых почв 
на площади 75 тысяч га. При 
дополнительной бюджетной 
поддержке за счёт федераль-
ных средств есть возможность 
известковать свыше 80 тысяч 
гектаров в 2019 году и довести 
эти объёмы до 150 тысяч гек-
таров в 2024 году», – отметил 
заместитель министра.

ИНЖЕНЕРНО-
ТЕХНИЧЕСКИЕ КАДРЫ
райсельхозуправлений и 
сельхозпредприятий респу-
блики имеют возможность 
повысить квалификацию на 
бесплатных курсах, орга-
низованных на базе Казан-
ского государственного аг-
рарного университета. Пе-
ред слушателями выступа-
ют опытные преподаватели 
вуза, ведущие дилеры АПК 
и специалисты Минсельхоз-
прода.

В программу обучения вхо-

дят теоретические и практи-
ческие занятия по техноло-
гии эксплуатации и восста-
новлению узлов и агрегатов 
сельскохозяйственной техни-
ки, животноводческого обо-
рудования. Курсантов обучат 
приёмам снижения затрат при 
эксплуатации машинно-трак-
торного парка, ознакомят с 
современными системами 
цифровизации сельскохозяй-
ственного производства.

При успешной сдаче вы-
пускных зачётов инженеры-
механики получат удостовере-
ние об окончании курсов по-
вышения квалификации.

ПОКАЗАТЕЛИ 
СРЕДНЕСУТОЧНЫХ 
НАДОЕВ
молока по Татарстану на 24 
января составили 14,3 кг на 
одну фуражную корову. Луч-
шие результаты показал Ат-
нинский район – 25,2 кг, 
худшие показатели – в Камс-
ко-Устьинском и Менделеев-

ском районах (7,4 кг). Безу-
словным лидером по вало-
вому суточному надою явля-
ется Кукморский район (250 
тонн), в аутсайдерах – Мен-
делеевский (12,6 тонны).

Из числа инвесторов по 
объёмам молочного произ-
водства лидируют АО «Крас-
ный Восток» (299,3 тонны в 
сутки), холдинговая компа-
ния «Ак Барс» (292,3 тонны) 
и АО «Агросила» (196 тонн), 
а по продуктивности коров – 
АПК «Продпрограмма» (27,6 
кг на одну фуражную корову), 
кукморское СХПК им. Вахито-
ва (26,2 кг), «СМП-Нефтегаз» 
им. Токарликова (24,4 кг) и 
опять-таки кукморское сель-
хозпредприятие «Урал» (23,5 
кг).

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
ИГРА
«Начинающий фермер» стар-
товала в Татарстане.

Российский союз сель-
ской молодёжи приглаша-

ет молодых людей к участию 
в ней, сообщает татарстан-
ское отделение союза. Участ-
никами игры могут стать 
школьники, учащиеся ссу-
зов, студенты, аспиранты, ма-
гистранты и впервые – начи-
нающие фермеры и молодые 
предприниматели, работа-
ющие в сфере АПК. Для уча-
стия в конкурсе им необхо-
димо сформировать команду 
из пяти человек, подготовить 
бизнес-проект и до 11 фев-
раля подать заявку в регио-
нальный оргкомитет, в Центр 
корпоративно-кластерного 
обучения Казанского аграр-
ного университета.

Как сообщил руководитель 
центра Ленар Шагивалиев, с 
15 февраля начнётся очная за-
щита проектов перед эксперт-
ным советом. Команды – по-
бедители регионального эта-
па будут награждены диплома-
ми и памятными подарками и 
пройдут в финал. Все участни-
ки получат сертификаты – ре-

комендации для поступления 
в КазГАУ.

СОВЕТ 
ВЕТЕРАНОВ
агропромышленного ком-
плекса создаётся в Татар-
стане.

Как сообщил руководитель 
рабочей группы по созданию 
совета, генеральный дирек-
тор Татптицепрома Марс Али-
ев, новое общественное объ-
единение учреждается в це-
лях защиты прав и интересов 
ветеранов агропромышленно-
го комплекса. В рабочую груп-
пу также вошли авторитетные 
ветераны АПК, которые до вы-
хода на пенсию занимали ру-
ководящие посты. На первом 
заседании рабочей группы 
принято решение о создании 
аналогичных советов ветера-
нов на районном уровне. Кро-
ме того, организован при-
ём ветеранов во Дворце зем-
ледельцев – каждый рабочий 
день с 9 до 15 часов.

сельский час Кто объединяется, тот опережаетКто объединяется, тот опережает

Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

Материалы 
подготовле-
ны совмест-
но с пресс-
службой 
Минсель-
хозпрода РТ

Сергей СЕМЁРКИН, «РТ»

В
се важнейшие вопросы 

подготовки к чемпионату 

мира WorldSkills Kazan – 

2019 обсудили в четверг в Ка-

занской ратуше на заседании 

организационного комитета. 

В его работе приняли участие 

вице-премьер России по во-

просам социальной политики 

Татьяна Голикова и Президент 

Татарстана Рустам Минниха-

нов.

«Принимая чемпионат у себя, 

мы не можем позволить себе 

не победить», – такой вектор 

задала в своём выступлении 

Татьяна Голикова. По её сло-

вам, Россия передаст эстафе-

ту WorldSkills Китаю – следую-

щий чемпионат мира пройдёт 

в Шанхае в 2021 году.

Вице-премьер обозначила 

преференции, которые полу-

чат участники, организаторы 

и зрители мирового первенст-

ва: для прибывающих в стра-

ну иностранцев будет введён 

упрощённый режим въезда 

в Россию (соответствующее 

поручение дано ФСБ). Также 

иностранцы смогут работать 

в нашей стране по подготов-

ке и проведению чемпионатов 

без разрешений и патентов. 

Авиаперевозчики и РЖД дали 

согласие на предоставление 

льготного тарифа для болель-

щиков чемпионата (включая 

школьников). Ожидается при-

езд большого количества го-

стей – до 250 тысяч человек.

«Движемся с некоторым опе-

режением по организации 

чемпионата», – так охаракте-

ризовала ход подготовки Та-

тьяна Голикова. По её словам, 

сегодня делегация ознакоми-

лась с тем, как Татарстан гото-

вится к мировому первенству. 

По оценке Правительства Рос-

сии и руководства WorldSkills, 

проделана значительная ра-

бота. Однако остаются ещё 

мероприятия, которые необ-

ходимо будет провести как на 

федеральном, так и на респу-

бликанском уровне.

«Всего через 200 дней в Ка-

зань приедут первые гости. 

Сегодня мы открыли стелу 

обратного отсчёта времени, 

которая станет новым симво-

лом чемпионата, привлечёт 

внимание ещё большего чи-

сла туристов в нашу столицу. 

Подготовка идёт по графику», 

– заявил Рустам Минниханов. 

Он поблагодарил Правитель-

ство России за принятые ре-

шения по вопросам обеспе-

чения безопасности, выбору 

объекта церемоний открытия 

и закрытия, а также использо-

вания Деревни Универсиады 

для проживания участников. 

Также он выразил признатель-

ность коллегам из федераль-

ных органов власти в решении 

отраслевых вопросов и реги-

онам страны – за активное 

участие в подготовке волон-

тёров и эстафеты флага.

Президент проинформировал, 

что к чемпионату подготовлен 

международный выставоч-

ный центр «Казань Экспо». В 

намеченные сроки там будут 

смонтированы ещё 50 тысяч 

квадратных метров тентовых 

сооружений. В целом работа 

по оформлению этого огром-

ного комплекса завершена, и 

он передан Дирекции чемпи-

оната.

В качестве теста на «Казань 

Экспо» пройдут конференции, 

семинары, презентационно-

выставочные мероприятия. И 

главный тест – в мае площад-

ка примет финал националь-

ного чемпионата WorldSkills.

Президент отметил, что важ-

нейшим остаётся вопрос обес-

печения безвизового въезда 

на территорию России участ-

ников чемпионата. Для ком-

фортного пребывания членов 

делегаций и других катего-

рий гостей необходимо утвер-

дить форму аккредитационно-

го удостоверения в качестве 

разрешительного документа, 

предоставляющего право без-

визового въезда в страну и 

выезда иностранным участни-

кам мирового чемпионата, и 

требования к документу.

«Наша задача – провести чем-

пионат на качественно высо-

ком уровне», – резюмировал 

Рустам Минниханов.

После завершения работы орг-

комитета Татьяна Голикова за-

явила журналистам, что на за-

седании прозвучали предло-

жения от депутатов Госдумы 

РФ организовать с помощью 

РЖД поездки детей на чемпи-

онат (утром зрители приезжа-

ют на соревнования, а вече-

ром уезжают). Так дети смогут 

поучаствовать в WorldSkills и 

выбрать для себя профессио-

нальную компетенцию.

«Нерешённых вопросов нет», – 

отметил Рустам Минниханов. 

По его словам, надо сделать 

так, чтобы максимальное ко-

личество молодых людей из 

других субъектов России смо-

гли приехать на чемпионат.

Генеральный директор 

WorldSkills Russia Роберт Ура-

зов добавил, что на «Казань 

Экспо» во время чемпионата в 

специальном павильоне мож-

но будет увидеть, как выгля-

дит рабочее место професси-

онала будущего (ближайших 

5–10 лет). Предполагается, 

что в России сформируют око-

ло 50 региональных команд, 

которые будут внедрять пре-

зентованные на чемпионате 

технологии WorldSkills в ре-

альную образовательную ра-

боту колледжей и ресурсных 

центров.

Кроме того, вчера в образова-

тельных центрах Татарстана 

стартовал проект «Одна школа 

– одна страна». Он направлен 

на повышение престижа ра-

бочих профессий и совершен-

ствование профориентации. 

За каждой школой закрепле-

на отдельная страна (из уча-

ствующих в чемпионате мира 

WorldSkills). Во время сорев-

нований иностранцы посе-

тят эти школы в целях обмена 

опытом.

профмастерство

WorldSkills-2019: 
идём с опережением

С 
представителями ини-

циативной группы 

вкладчиков ПАО «Тат-

фондбанк», ПАО «Интехбанк» и 

ООО «ИК «ТФБ Финанс» встре-

тился 24 января Премьер-ми-

нистр Алексей Песошин.

Встреча прошла в Доме 

Правительства, в ней также 

приняли участие первый за-

меститель Премьер-минист-

ра Рустам Нигматуллин и по-

мощник Президента Айрат 

Нурутдинов.

В ходе встречи Алексей Пе-

сошин рассказал представи-

телям инициативной группы 

о текущих результатах дея-

тельности Республиканского 

фонда поддержки, а также о 

новых задачах, которые по-

ставлены перед фондом.

Премьер-министр Татарста-

на напомнил, что на сегод-

ня фонд оказывает помощь 

всем юридическим и физиче-

ским лицам, находящимся в 

реестре кредиторов ПАО «Тат-

фондбанк» и ПАО «Интехбанк» 

с требованиями, которые не 

превышают 500 тыс. рублей, 

а также льготным категори-

ям граждан – инвалидам I и 

II групп, ветеранам Великой 

Отечественной войны, вдовам 

ветеранов ВОВ, труженикам 

тыла периода ВОВ, героям Со-

ветского Союза, героям Рос-

сии и т. д.

Таким образом, поддержкой 

охвачены около 80 процен-

тов физических лиц и более 

60 процентов юридических 

лиц, находящихся в реестре 

кредиторов.

Алексей Песошин сообщил, 

что проведён анализ реестра 

требований кредиторов, и в 

результате были выделены 

следующие группы вкладчи-

ков: физические лица первой 

и третьей очередей, юридиче-

ские лица. Премьер-министр 

сообщил, что Президентом 

Рустамом Миннихановым по-

ставлена задача – охватить 

поддержкой всех вкладчиков 

первой и третьей очередей 

реестра ПАО «Татфондбанк» и 

ПАО «ИнтехБанк».

«Мы ознакомились с рее-

стром, доложили Президенту 

о том, сколько человек охва-

чено выплатами, – сообщил 

Алексей Песошин. – Прези-

дент поставил сложную за-

дачу: обеспечить выплаты 

в размере 500 тыс. рублей 

вкладчикам, чьи требования 

превышают 500 тыс. рублей».

Таким образом, принято ре-

шение обеспечить выплаты 

им, а также вкладчикам ООО 

«ИК «ТФБ Финанс», которые до 

16 ноября 2018 года обрати-

лись в суд и получили реше-

ние суда. На поддержку ука-

занных групп потребуется не 

менее 2 млрд рублей.

Планируется, что фонд за-

ключит 4 000 договоров пе-

реуступки. Учитывая объём 

и сумму, выплаты будут осу-

ществляться не позднее од-

ного года с момента заключе-

ния договора.

Итоги деятельности 
Управления федераль-
ной службы исполнения 
наказаний по Республи-
ке Татарстан за 2018 год 
были озвучены в четверг 
на расширенном заседа-
нии коллегии ведомства. 
Главное и стабильное 
уже на протяжении мно-
гих лет достижение – в 
исправительных учре-
ждениях не допущено 
побегов из-под охраны, 
массовых беспорядков, 
резонансных преступле-
ний. 

О
б этом в своём итого-
вом докладе участни-
кам заседания, в числе 

которых были первый вице-
премьер Рустам Нигматуллин 
и заместитель прокурора РТ 
Олег Даминов, сообщил врио 
начальника УФСИН по РТ Эду-
ард Хиалеев. По его словам, 
сохраняется динамика сни-
жения численности спецкон-
тингента – за год более чем на 
800 человек. Несмотря на это, 
следственно-арестованные 
содержатся в СИЗО по-преж-
нему сверх лимита. Пробле-
ма решится только с заверше-
нием строительства в Казани 
нового СИЗО на 930 мест. Но 
это произойдёт только после 
2021 года. Пока же в качестве 
альтернативы выступает тран-
зитно-пересыльный пункт, от-
крытый в прошлом году при 
ИК-19.

Особо Эдуард Хиалеев под-
черкнул значимость прово-
димых мероприятий, направ-

ленных на повышение эффек-
тивности воспитательной, со-
циальной и психологической 
работы с осуждёнными. «В на-
стоящее время Татарстан вы-
ступает в качестве экспери-
ментальной площадки по раз-
работке системы ресоциализа-
ции лиц, освобождающихся из 
мест лишения свободы, – со-
общил руководитель УФСИН 
по РТ. – При содействии фон-
да «Ярдэм» и Центра реабили-
тации и адаптации уже сдела-
ны первые конкретные шаги, 
в колониях №2 и №19 появи-
лись адаптационные отряды. 
Цифры впечатляют – показа-
тель рецидива не превышает 
пяти процентов!»

Отметив дифференциа-
цию и индивидуализацию ис-
полнения наказания (смягче-
ние условий) как неотъемле-
мую часть системы мотивации 
осуждённых, Эдуард Хиалеев 
посетовал на заметное сниже-
ние по сравнению с 2017 го-
дом численности лиц, осво-
бождённых условно-досроч-
но: «Это повод для анализа 
причин сложившейся ситуа-
ции – институт УДО призван 
стимулировать осуждённых 
к правопослушному поведе-
нию». В целом же он отметил, 
что обстановка в учреждениях 
остаётся стабильной и контро-
лируемой. И это при том, что 
негативная динамика оттока 
кадров из системы не прекра-
тилась. Если в 2017 году недо-
комплект сотрудников состав-
лял 7,8 процента, то в 2018-м 
– 9,4 процента. Не хватает 335 
единиц штатной численности. 
И даже ликвидация в Нижне-
камске лечебно-исправитель-

ного учреждения и высвобо-
ждение 156 человек персона-
ла проблему не решит – часть 
сотрудников будет переведена 
в ИК-4, остальные перераспре-
делению не подлежат и уйдут в 
резерв ФСИН России.

А между тем представите-
лями уголовно-преступной 
среды предпринимаются ак-
тивные действия по органи-
зации каналов поставки в ИК 
запрещённых предметов и 
веществ: сотрудниками учре-
ждений изъято 1936 граммов 
наркотиков (в 2017-м – 1803 
грамма), 3438 мобильных те-
лефонов (4053), отключено 
1113 абонентских номеров, 
используемых на территории 
исправительных учреждений, 
на прилегающей территории 
задержаны 134 человека, пы-
тавшихся осуществить пере-
брос через ограждение.

Отметив положительную 
динамику по основным по-
зициям медицинской служ-
бы (например, на 60 процен-
тов снизилась заболеваемость 
осуждённых в колониях), Эду-
ард Хиалеев озвучил статисти-
ку, в целом стандартную для 
большинства исправительных 
учреждений страны: на на-
чало 2019 года в ИК и СИЗО 
республики содержались 238 
человек, больных туберкулё-
зом, 823 – с ВИЧ-инфекцией, 
732 больны наркоманией, 232 
– алкоголизмом, 487 человек 
страдают психическими рас-
стройствами. И они, как пра-
вило, не позволяют снизить 
уровень суицида среди спец-
контингента.

Помимо надзирательной, 
воспитательной, профилакти-

ческой, есть в УФСИН по РТ и 
своя продовольственная про-
грамма. Участие в производ-
ственном процессе способст-
вует исправлению осуждён-
ных, создаёт предпосылки для 
их успешной адаптации в об-
ществе. «Освоен выпуск 38 но-
вых изделий, дополнительно 
трудоустроено 104 осуждён-
ных, реализованы все кон-
тракты – а их было заключено 
с министерствами республи-
ки на 73,52 миллиона рублей, 
– сообщил врио начальника 
УФСИН по РТ. – Учреждения-
ми управления произведено 
продуктов питания на сумму 
144,9 миллиона рублей, осу-
ждённые полностью обеспе-
чивают себя картофелем, све-
жими овощами, мукой, кон-
сервами и маринадами, ра-
стительным маслом, киселём 
и соками. Поставки собствен-
ной продовольственной про-
дукции осуществляются и в 
другие территориальные ор-
ганы ФСИН».

В марте этого года испол-
няется 140 лет образования 
уголовно-исполнительной си-
стемы. Но год хоть и юбилей-
ный, а задачи для всех сотруд-
ников в частности и для всего 
УФСИН по РТ в целом остают-
ся будничными и традицион-
ными: профилактика побегов, 
тяжких и особо тяжких пре-
ступлений спецконтингента, 
повышение эффективности 
надзора, совершенствование 
воспитательной работы, повы-
шение качества медицинско-
го обеспечения, сохранение 
кадрового ядра, совершенст-
вование профессиональной 
подготовки личного состава.

коллегия В юбилейном году В юбилейном году 
приоритеты прежниеприоритеты прежние
Основная задача уголовно-исполнительной системы – 
не допустить побегов спецконтингента

Марта КИРИЛЛОВА

конструктивно

Премьер-министр 
встретился с инициативной 
группой вкладчиков

Т
ринадцатый Конгресс оте-

чественных и зарубежных 

специалистов, экспертов 

в области антропологии, этно-

логии и межнациональных от-

ношений пройдёт со 2 по 6 ию-

ля этого года в Казани на базе 

Казанского (Приволжского) 

федерального университета 

при поддержке Академии на-

ук Татарстана.

В Государственном Совете 25 

января прошло рабочее со-

вещание по подготовке круп-

нейшего научного форума. 

Был определён состав оргко-

митета, сопредседателями 

которого стали Председатель 

Государственного Совета Фа-

рид Мухаметшин и академик-

секретарь отделения исто-

рико-филологических наук 

Российской академии наук, 

научный руководитель Инсти-

тута этнологии и антропологии 

им. Н.Н.Миклухо-Маклая РАН, 

президент Ассоциации антро-

пологов и этнологов России 

Валерий Тишков, который и 

обратился ранее с предложе-

нием провести научный фо-

рум в Казани к Президенту 

Татарстана Рустаму Минниха-

нову.

Ожидается, что Конгресс ан-

тропологов и этнологов в ию-

ле этого года соберёт около 

800 участников из различных 

регионов России и зарубеж-

ных государств, станет дискус-

сионной площадкой для об-

суждения основных научных 

направлений в сфере этноло-

гии и антропологии. 

Традиционно конгресс прохо-

дит один раз в два года в круп-

ных административных реги-

ональных центрах с участием 

ведущих научных учреждений 

и университетов России. Ме-

стами проведения форума ра-

нее становились Уфа, Наль-

чик, Саранск, Ижевск, Мо-

сква, Петрозаводск.   

«Каждый раз, когда мы обсу-

ждаем место проведения оче-

редного конгресса, меня спра-

шивают: а почему не в Казани? 

– сообщил Валерий Тишков. 

– Теперь таких вопросов не 

возникнет. Конгресс прежде 

всего научный. Раз в два года 

мы проводим своеобразный 

«смотр», что нового произо-

шло за это время в науке, ка-

кие идеи появились». Валерий 

Тишков назвал форум знако-

вым событием в научной сре-

де, которое собирает, в том 

числе, много молодёжи.

«Как правило, после проведе-

ния форума мы наблюдаем 

подъём антропологической 

науки в региональных универ-

ситетах, – подчеркнул Вале-

рий Тишков. – Казань с этой 

точки зрения для нас особо ин-

тересна, поскольку многое де-

лается на базе федерального 

университета». 

Татарстан может быть интере-

сен научному сообществу и в 

плане модели выстраивания 

межнациональных отноше-

ний. Сегодня республику сво-

им домом считают представи-

тели 173 национальностей. 

Положительную оценку состо-

янию этноконфессиональных 

отношений даёт более 80 про-

центов населения Татарстана. 

В республике принята концеп-

ция госнацполитики, успешно 

работает Ассамблея народов 

Татарстана, представляющая 

интересы более 220 общест-

венных объединений. Сегодня 

открыто два филиала, 16 пред-

ставительств и восемь домов 

дружбы народов в городах и 

районах республики. 

В ближайшее время оргко-

митет направит приглашения 

экспертам и учёным для уча-

стия в работе конгресса. 

До начала рабочего совеща-

ния состоялась встреча Фари-

да Мухаметшина и Валерия 

Тишкова. Стороны обменя-

лись мнениями по ряду органи-

зационных вопросов проведе-

ния научного форума. Об этом 

информирует пресс-служба Го-

сударственного Совета. 

событие

Конгресс антропологов 
и этнологов состоится в Казани 
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Второе заседание 
рабочей группы 
Государственного 
совета Россий-
ской Федерации 
по вопросу «О 
развитии рынка 
жилья и формиро-
вании комфортной 
городской среды» 
провёл вчера в 
Москве Президент 
Татарстана Рустам 
Минниханов.
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в центре вниманияпрямая речь

калейдоскоп 

Летать 
правильно

Рейс Дубай – Мо-
сква. Командир 
объявляет: мы 
приступаем к сни-
жению. Стюардесса 
идёт, проверяет, все 
ли пристёгнуты.

-Д
евушка, – обраща-

ется она к пасса-

жирке, – сумку надо 

убрать в ручную кладь.

– Так мы сейчас уже сядем...

– А если мы вообще не сядем? 

И через паузу добавляет: 

– Не дай бог!

Я не боюсь летать и много раз 

говорила, что, если бы разлю-

била этикет и телевидение, 

стала бы пилотом, но, услышав 

это, поняла: стюардесса испол-

нила на моих нервах пицци-

като. И, полагаю, не только на 

моих. Ведь, по статистике, каж-

дый третий пассажир страдает 

аэрофобией. 

Было неприятно. Все промол-

чали. 

Если говорить про зимние ме-

сяцы, то во время январских 

каникул россияне летают ча-

ще, люди ещё возвращают-

ся из отпусков. Так давайте 

вспомним основные правила 

этикета и этики на борту.

В автомобиле нельзя говорить 

об автомобильных авариях, на 

круизных лайнерах – о «Тита-

нике», на борту самолёта – об 

авиакатастрофах. Никакого 

суеверия, прописные истины. 

Да и потом, есть же в этикете 

список разрешённых и запре-

щённых тем. Темы смерти, бо-

лезней, неприятных событий 

– табу. 

Регулируем также громкость 

речи. О чём бы мы не болта-

ли со спутником, если мы де-

лаем это тихо, то никого не 

потревожим. А вот диалог в 

полный голос, даже о выходе 

новой комедии, причинит дис-

комфорт. Как и пиликающие, 

щёлкающие мобильные теле-

фоны. Гаджеты, право слово, 

это какая-то чума. Создава-

лись для удобства, а превра-

тились в орудие пыток. Мы 

должны помнить, друзья, что 

в самолёте вынужденно нахо-

димся рядом. Следовательно, 

мы просто обязаны быть веж-

ливыми и никому не докучать. 

Ваш малыш хочет поиграть на 

планшете? Ничего не имеем 

против. Надеваете малышу на-

ушники или отключаете звук – 

и вперёд, бороться с монстра-

ми или искать клады.

Фильмы, музыку – то же са-

мое, только в наушниках. 

Здороваться и прощаться с со-

седями по креслам этикет нас 

не заставляет. Приветствия 

глазами будет достаточно. Пас-

сажирам низкого роста вежли-

вый человек всегда поможет 

разместить ручную кладь.

Когда бортпроводники начали 

разносить еду и проход забар-

рикадирован тележкой, пойти 

в туалетную комнату – дурной 

тон.

Передавать чужой стакан с со-

ком или водой нельзя. Поче-

му? Да потому что очень часто 

мы касаемся пальцами того 

места, которого потом коснут-

ся губы. Откидывать спинку 

кресла во время еды запре-

щено. Делать это до или по-

сле следует очень плавно и, 

убедившись, что позади сидя-

щему комфортно. Трогать, сту-

чать, дергать (прошу особого 

внимания родителей с малень-

кими детьми!) спинку чужого 

кресла – табу! Хозяин этого 

кресла всё чувствует, и, если 

эти прикосновения продолжа-

ются, будьте уверены, в этот 

момент он вас ненавидит.

Если сосед у прохода уснул, а 

вам нужно выйти, наука о хо-

рошем тоне позволяет его раз-

будить. 

Ну и, наконец, аплодисмен-

ты. Да или нет? Одни увере-

ны, это дурновкусие, другие 

парируют – да вы просто не 

способны ярко выражать 

эмоции. Как бы то ни было, 

единого мнения на этот счёт 

пока не существует. Если вы 

спросите меня – я не апло-

дирую, но и плохого в чужих 

аплодисментах не вижу. 

Хотят, 
но не верят

Подавляющее большинство японцев – 72% – не верят в до-

стижение соглашения на переговорах с Россией о подписа-

нии мирного договора. Об этом говорят результаты опроса, 

проведённого газетой Sankei Shimbun. При этом 38% япон-

цев желают передачи Токио российских островов Шикотан и 

Хабомаи. Москва и Токио до сих пор не подписали мирный 

договор по итогам Второй мировой войны из-за спора о при-

надлежности островов Кунашир, Итуруп и Малой Курильской 

гряды, которые перешли СССР по окончании войны. Япония 

продолжает их считать своими «северными территориями».

Кто больше всех 
должен

Задолженность всех категорий потребите-

лей газа в России на 1 декабря 2018 года 

составила 137,7 млрд рублей. В том числе 

населения – 37,9 млрд рублей, сообщили 

в «Газпром межрегионгазе». Крупнейшими 

должниками в категории «Население» явля-

ются Чеченская Республика – 13,291 млрд 

рублей, Республика Дагестан – 9,033 млрд 

рублей, Кабардино-Балкарская Республика 

– 2,732 млрд рублей.

Китай подобрался к отметке 
1,4 миллиарда

По итогам 2018 года количество гра-
ждан Китайской Народной Республи-
ки составило свыше 1,395 млрд че-
ловек, сообщило государственное 
статистическое управление (ГСУ) Ки-

тая.
Отмечается, что за прошедший год в ази-

атской стране родились 15,23 млн чело-

век. Скончались за тот же период 9,93 

млн человек. Темп прироста составил 

3,81%.

«Население нашей страны в целом про-

должает стабильно увеличиваться, 

успешно продвигается процесс урбани-

зации», – сказал глава ГСУ Нин Цзичжэ.

В китайском управлении статистики доба-

вили, что на 1 января 2019 года в стране 

проживали 681,8 млн женщин и 713,5 млн 

мужчин. 897,29 млн человек (более 64%) – 

люди в возрасте от 16 до 59 лет. Доля город-

ского населения в отчетном году составила 

59,58%.

В этот же день стало известно, что темпы 

роста внутреннего валового продукта (ВВП) 

Китая в минувшем году составили 6,6%, что 

стало худшим показателем за последние 28 

лет.

Признан самым сильным 
банковским брендом

Международное рейтинговое агент-
ство признало Сбербанк самым силь-
ным банковским брендом в мире, а 
его стоимость выросла на $0,8 млрд 
– до $12,4 млрд. Таким образом, кре-
дитная организация вошла в топ-20 
крупнейших банков мира.
Согласно составленному организацией рей-

тингу ведущих брендов 2018 года индекс 

силы бренда Сбербанка вырос с 90 до 93 

пунктов. Банк также вошёл в топ-3 самых 

сильных мировых брендов, уступив только 

автопроизводителю Ferrari, и во второй раз 

подряд стал самым дорогим и сильным брен-

дом в странах Центральной и Восточной Ев-

ропы.

Кроме того, банк – лидер по объёму сделок 

на российском рынке ипотечного кредито-

вания. На сайте «ДомКлик» зарегистрирова-

лись более 2 млн клиентов, также Сбербанк 

первым предложил в 2018 году пользова-

телям приложения «Сбербанк Онлайн» воз-

можность открыть полнофункциональную 

цифровую карту Visa Digital.

Обаятельная, 
привлекательная

Недавно был составлен мировой рей-
тинг самых привлекательных и недо-
рогих столиц мира для иностранных 
туристов, которые следует посетить в 
2019 году. Москва заняла шестое ме-
сто в топ-12 стран, по версии ведуще-
го австралийского интернет-издания 
Business Insider.
При составлении рейтинга издание сопоста-

вило сотню самых дешёвых столиц мира, по 

версии туристического сайта Cuba Holidays, 

который сравнил их по стоимости прожи-

вания, среднему чеку в ресторане, поезд-

кам на транспорте, стоимости чашки кофе и 

кружки пива, а также по цене на входные би-

леты в популярные городские достоприме-

чательности. А ещё аналитики опирались на 

рейтинг самых посещаемых городов по ито-

гам 2018 года, который был составлен фир-

мой Euromonitor International.

В результате было отобрано 12 мировых 

столиц – лидеров с точки зрения финансо-

вой доступности и популярности среди путе-

шественников. На первом месте оказалась 

Джакарта – столица Индонезии. За ней сле-

дуют Буэнос-Айрес (Аргентина), Пномпень 

(Камбоджа), Каир (Египет) и Мехико (Мекси-

ка). Москву аналитики поместили на шестое 

место. Столица Саудовской Аравии Эр-Рияд 

заняла седьмое место. Лима (Перу), Куала-

Лумпур (Малайзия) и Варшава (Польша) – 

восьмое, девятое и десятое, соответствен-

но. В конце списка Доха (Катар) и Бангкок 

(Таиланд).

Угри в Темзе превращаются 
в наркоманов?

Повышенная концентрация наркоти-
ческих веществ в водах британской 
Темзы привела к увеличению актив-
ности обитающих в реке угрей, пишет 
The Times со ссылкой на исследование 
учёных.
Отмечается, что специалисты из Королев-

ского колледжа Лондона взяли пробы воды 

у стоков здания парламента. Таким образом 

планировалось выяснить, насколько велик 

уровень потребления кокаина жителями 

Лондона, и узнать о влиянии промышленных 

отходов на поведение рыб. Кроме того, на 

протяжении недели учёные тестировали во-

ду, поступающую в городские очистные со-

оружения.

Выяснилось, что содержание кокаина и его 

производных, выводимых из организма че-

ловека, повышалось день ото дня. При этом, 

по сравнению с другими британскими горо-

дами, где проводились замеры, концентра-

ция наркотиков в воде в Лондоне не меня-

лась в зависимости от времени суток и дней 

недели. По данным издания, рост концент-

рации наркотических веществ в реке нано-

сит непоправимый вред окружающей среде. 

Так, живущие в Темзе угри уже начали прояв-

лять несвойственную им активность.

М
инкомсвязь совместно с Центробанком предлагает перевести регистра-
цию дорожно-транспортных происшествий (ДТП) в электронный вид. Но 
сначала «откатать» технологию, провести эксперимент в регионах с ин-

тенсивным трафиком и большим числом автомобилистов.
Пилотный проект должен стартовать уже в сентябре этого года в Москве и 

Санкт-Петербурге, Московской и Ленинградской областях и завершиться во вто-
рой половине 2020 года. Тогда же планируется подвести его итоги.

Если «пилот» даст положительный результат, то электронную регистрацию 
ДТП распространят на всю страну.

Как будет проходить электронная регистрация, рассказал заместитель минис-
тра цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Максим Паршин. Это 
будет отдельное мобильное приложение, интегрированное с порталом государ-
ственных услуг, пояснил замминистра.

Приложение, через которое можно зафиксировать ДТП, будет интегрировано 
с инфраструктурой электронного правительства. «Оно сможет запрашивать дан-
ные из Единой системы идентификации и аутентификации (ЕСИА) и те сведения, 
которые там содержатся. В частности, номер водительского удостоверения, на ос-
новании которого будет подгружаться информация из автоматизированной ин-
формационной системы Российского союза страховщиков о страховом полисе. 
Всё будет автоматизировано», – пояснил Паршин.

Автоматическая проверка подлинности страхового полиса исключит возмож-
ные недоразумения. Сейчас те, кто покупает полис, иногда даже не знают, что их 
страховка недействительна. И когда обладатель такой страховки попадает в ДТП, 
то проблемы возникают и у другого участника аварии при возмещении ущерба, 
если ДТП регистрируют по упрощённой схеме. Новая электронная услуга позво-
лит сразу проверить второго участника. И если есть проблемы с его полисом, на-
до вызывать сотрудников Госавтоинспекции, считает директор службы техниче-
ского регулирования НП «ГЛОНАСС» Роман Малкин.

Через мобильное приложение можно будет сделать фотографии места ДТП, 
поставить геометки, сказал Паршин. Это важно для разбора ДТП. Всё чаще пра-
ктикуется оформление ДТП в инспекции, а не на месте. Это связано с дефицитом 
времени и большой загруженностью инспекторов. И у автомобилистов оформле-
ние ДТП может занять целый день. Когда услуга заработает в электронном виде, 
то, по расчетам замминистра, время регистрации ДТП сократится до 15 минут.

Не надо будет заполнять огромное количество бумаг. Всё будет заложено в мо-
бильном приложении: шаблоны, данные об автомобилистах. Остаётся только по-
ставить электронную подпись. «Будет возможность сделать это с двух сторон те-
ми, кто зарегистрирован в ЕСИА. Сейчас там две трети активного населения име-
ют подтверждённую учётную запись, – пояснил Паршин. – После электронно-
го оформления данные будут автоматически направляться на ресурс страховой 
компании».

Возможность электронной регистрации ДТП – это один из суперсервисов, ко-
торые развиваются в рамках программы цифровой экономики. Всего будет 25 та-
ких суперсервисов. Пока их перечень окончательно не составлен, идёт обсужде-
ние, сказал Паршин. «Туда войдут, например, такие суперсервисы, как рождение 
ребёнка, старт и развитие бизнеса, получение пособий и льгот, цифровое исполни-
тельное производство. И другие очевидные жизненные ситуации», – сообщил он.

Пятёрка с минусом

технологии

Авария попадёт 
в «цифру»

Альбина ХОЛГОВА, 
эксперт по этикету 
и протоколу

ЖИЗНЬ БЕЗ ПРИКРАС

С
амыми популярными в этом году у са-
мостоятельных российских туристов 
станут Армения, Беларусь, Азербайд-

жан, Грузия и внутренние направления, про-
гнозируют представители сервисов онлайн-
бронирования.

Спрос на такие путешествия растёт уже два 
года подряд, рассказали эксперты сервиса для 
путешествий UFS.Travel.

«Ереван уже был самым востребованным 
направлением среди жителей городов-мил-
лиоников России в 2017 и 2018 годах, обо-
шёл такие популярные европейские горо-
да, как Прага, Бургас и Париж», – отметили в 
компании. А уже в этом году россияне чаще 
всего летали на несколько дней в Беларусь и 
Азербайджан.

По итогам 2018 года количество брони-
рований в Минске выросло на 46 процентов, 
в Ереване – на 44 процента, в Баку – на 10 
процентов, говорит представитель сервиса 
бронирования отелей «Островок.ру» Феликс 
Шпильман.

Соседние страны привлекательны безви-
зовым режимом, простотой планирования 
поездки и близким расположением, отмеча-
ют эксперты.

Растёт также популярность внутренних 
направлений. Летом будут лидировать курор-

ты Крыма и Краснодарского края, говорят 
специалисты онлайн-системы бронирования 
туров Scanner.Travel. Российские направления 
обладают большим потенциалом, особенно 
быстро развивается спортивный туризм. Ре-
гиональные горнолыжные курорты уже пред-
лагают сервис и инфраструктуру, сопостави-
мые с европейскими стандартами, говорят 
эксперты.

К тому же, в отличие от зарубежных на-
правлений, стоимость туров по России, по 
расчётам экспертов, с большой вероятностью 
останется прежней. А если они и подорожа-
ют, то не так сильно, как в другие страны, учи-
тывая рост валютных курсов.

Ближний свет
Граждане выбирают отдых внутри страны и у соседей

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Как прописаться на даче?

Н
о механизм будет отрабатываться 
«вживую». В основу ляжет существую-
щая судебная практика по регистрации 

на дачных и садовых участках.
Основные критерии для прописки на да-

че следующие: участок должен быть пред-
назначен для ведения садоводства; находить-
ся в границах населённого пункта (катего-
рия «земли населённых пунктов» или «зем-
ли сельскохозяйственного назначения»); дом 
должен соответствовать градостроительным 
требованиям – не выше 3 этажей и 20 метров; 
не разделен на квартиры; иметь признаки ка-
питального жилого помещения – надёжные 
несущие конструкции и крышу, инженерные 
системы (электроосвещение, холодное и го-
рячее водоснабжение, водоотведение, ото-
пление и вентиляцию, газоснабжение – в га-
зифицированных районах). Допускается от-
сутствие водопровода и центральной канали-

зации в домах высотой не более двух этажей. 
Важный момент: дом должен быть оформлен 
в собственность, и ему необходимо присво-
ить почтовый адрес (делается это через адми-
нистрацию муниципалитета, на территории 
которого расположено садоводческое това-
рищество).

А вот доказывать факт того, что дачный 
дом является единственным жильём, не нуж-
но. Если человек постоянно живёт за горо-
дом, то ему удобнее и зарегистрироваться 
по месту фактического проживания, чтобы 
иметь возможность пользоваться всеми со-
циальными услугами.

Документы на регистрацию можно подать 
через портал гос услуг или МФЦ. Срок регистра-
ции граждан по месту жительства – 3 дня с мо-
мента поступления в орган регистрационного 
учёта всех документов, или 8 рабочих дней – 
если запрашиваются недостающие документы.

На портале госуслуг 
можно будет 
зарегистрировать ДТП

Мессенджер WhatsApp ограничил до пяти раз воз-
можность переслать одно и то же сообщение в 
борьбе с распространением фейковых новостей.

М
ессенджер периодически используется мошенниками для распростране-
ния фейковых новостей и сбора пожертвований (например, в России это 
происходило после пожара в «Зимней вишне» и взрыва бытового газа в 

Магнитогорске). А в Индии сообщения о похищенном малыше и преступниках, 
включая их фото, привели к жертвам. На похожих на преступников людей напада-
ли, их калечили, а несколько невиновных были убиты.

По мнению гендиректора информационно-аналитического агентства 
TelecomDaily Дениса Кускова, решение WhatsApp ограничить рассылку сообщений 
не помешает обычным пользователям, зато заметно остудит пыл вот таких спаме-
ров, уверен эксперт.

Но и всем, кто пользуется WhatsApp и любыми другими приложениями для об-
мена сообщениями, нужно обязательно соблюдать достаточно простые правила 
«сетевой гигиены». Например, получив сообщение о краже ребёнка, о маньяке в 
соседнем парке или участившихся квартирных кражах, не нужно бездумно следо-
вать призыву «разослать это всем», а почитать свежие новости. Если ситуация дей-
ствительно опасная, об этом будет трубить каждая газета. Если сообщение оказа-
лось выдумкой – нужно обязательно предупредить об этом отправителя, чтобы он 
прекратил плодить слухи. Пересылать сообщение с пометкой «не верьте слухам» 
тоже не нужно.

Рассылка спама грозит пользователям не только потраченными нервами, но 
и испорченными смартфонами. По словам Максима Анненкова, специалиста по 
информационной безопасности ГК InfoWatch, спам-рассылки зачастую содержат 
вредоносные программы.

Они могут быть направлены на кражу средств пользователей через онлайн-
банкинг или переводы между номерами телефонов при помощи СМС-кода. «Вирус 
также может заразить любое устройство, на котором установлен мессенджер, и ис-
пользовать его для проведения DDoS-атак (от англ. Denial of Service – отказ в обслу-
живании). Это хакерская атака на вычислительную систему с целью довести её до 
отказа, то есть создание таких условий, при которых легальные пользователи си-
стемы не могут получить доступ к предоставляемым системным ресурсам (серве-
рам), либо этот доступ затруднён. В случае если мессенджер используется на ком-
пьютере, подобный вирус может оказаться шифровальщиком.

Решение 
ограничить 
рассылку 
должно 
остудить 
пыл спаме-
ров.

ИЗОБРЕТЕНИЕ ДОЛГОЛЕТИЕ

Российские медики приступили к те-
стированию устройства, которое помо-
жет людям, перенёсшим инсульт, на-
бирать на компьютере фразы усилием 
мысли. 

О
б этом сообщил исполнительный директор отрасле-
вого союза Национальной технологической инициа-
тивы (НТИ) «НейроНет» Александр Семёнов.

Устройство получило название «Нейрочат» и представляет со-
бой программно-аппаратный комплекс, нейрогарнитуру и специ-
альный интерфейс.

Беспроводная гарнитура крепится к голове пациента, на экра-
не проецируется алфавит. Пациенту предлагается сконцентриро-
ваться на задуманной букве, которую он видит на экране, и таким 
образом набирать текст.

Первую опытную партию уже разослали в ряд российских реа-
билитационных центров.

«Серийное производство, по нашему прогнозу, начнётся в кон-
це весны – начале лета», – заявил Александр Семёнов.

Он отметил, что в будущем устройство можно будет применять 
и в промышленности, и в индустрии развлечений.

Российская разработка уже получила премию CES Asia как один 
из самых интересных и перспективных продуктов. В марте про-
ект планируют представить на конференции по нейротехнологи-
ям European Neuro Convention в Великобритании.

Создано устройство 
для общения силой мысли

№3 
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С 2019 года на всех дачах 
можно прописаться так же, 
как и на землях для индиви-
дуального жилищного стро-
ительства.

Какая пища 
продлевает жизнь

У
чёные из Британии и Но-

вой Зеландии выяснили, 

что риск развития мно-

гих болезней – сердечно-со-

судистых, диабета, рака, ин-

сульта и прочих – значительно 

снижается, если употреблять 

продукты, богатые клетчат-

кой. Также исследователи 

подсчитали, где клетчатки со-

держится больше всего.

Эксперты из Университета 

Отаго в Новой Зеландии и 

Университета Данди в Брита-

нии рассказали, что 25–30 

граммов клетчатки в день в 

разы снижают риски разви-

тия многих заболеваний, свя-

занных с сердцем и внутрен-

ними органами.

Люди страдают от того, что 

мало едят клетчатку, – это 

связано как с питанием со-

временной эпохи, так и с мо-

дой на низкоуглеводные дие-

ты. Клетчатка же – сложный 

углевод. Больше всего её со-

держится в овсяных хлопьях, 

чёрном хлебе, яблоках, карто-

феле, моркови, чечевице. От-

мечается, что данные продук-

ты следует есть свежими или 

вареными, но ни в коем слу-

чае не жарить. Также сделан 

упор на то, что полезнее упо-

треблять цельные зерна, а не 

хлопья или иные продукты об-

работки злаков.

Выводы учёных были сдела-

ны на основе анализа 185 

опытов и 58 клинических ис-

пытаний с 4635 участниками. 

Смертность по итогам иссле-

дований снизилась в преде-

лах 15–30%.
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мир спорта с александром медведевым

футбол

баскетбол

Мозаика

ФУТБОЛ. На Кубке 

Азии, проходящем в ОАЭ, 

в четверг сборная Ира-

на, в составе которой вы-

ступает футболист казан-

ского «Рубина» Сердар 

Азмун, вышла в следую-

щий раунд турнира, пе-

реиграв команду Китая 

– 3:0. Азмун забил вто-

рой мяч в ворота сборной 

Китая на 31-й минуте, уй-

дя на скорости от защит-

ника и обыграв вратаря. 

Ещё два точных удара на 

счету Мехди Тареми и Ка-

рима Ансарифарда. Кро-

ме того, форвард «Руби-

на» отметился голевой 

передачей. По мнению 

специалистов, Азмун был 

самой заметной фигу-

рой матча в составе по-

бедителей. В четверг же 

определился и соперник 

сборной Ирана по полу-

финалу. Им стала коман-

да Японии. Матч между 

ними пройдёт 28 января.

БАСКЕТБОЛ. По ре-

зультатам голосования 

болельщиков определе-

ны стартовые пятёрки 

команд на «Матч звёзд» 

Ассоциации студенче-

ского баскетбола (АСБ) 

2019 года. Как сообщает 

официальный сайт АСБ, 

встреча состоится 26 ян-

варя в формате «Запад» – 

«Восток» в Великом Нов-

городе. В состав сборной 

«Востока» выбран игрок 

казанской команды «Ака-

демия спорта» Шухрат 

Мурадхаджаев.

СНОУБОРД. Татар-

станские спортсмены 

успешно выступили в Че-

лябинской области на 

всероссийских детских 

соревнованиях по сноу-

борду в дисциплинах па-

раллельный слалом-ги-

гант (PGS), параллельный 

слалом (PSL) и сноуборд-

кросс (SBX). В соревно-

ваниях в параллельном 

слаломе-гиганте второй 

у девушек в возрастной 

группе 2004–2005 годов 

рождения стала Дарья 

Белова. В параллельном 

слаломе в этой же воз-

растной категории брон-

зовую медаль выиграла 

Анна Болтаева. У юно-

шей 2004–2005 годов 

рождения двойным успе-

хом отметился Александр 

Ефремов. На дистанции 

параллельного слалома-

гиганта он стал третьим, 

а в параллельном слало-

ме показал лучший ре-

зультат.

АВТОСПОРТ. Сегодня 

на автодроме «Усады» в 

Высокогорском районе 

стартуют всероссийские 

соревнования по зимним 

трековым автомобиль-

ным гонкам. В рамках 

первого этапа чемпио-

ната России спортсме-

ны определят победите-

ля и призёров в зачётной 

группе «N-1600». Кроме 

того, в рамках второго 

этапа Кубка России гон-

щики проведут заезды в 

дивизионе «Националь-

ный». Участвуют в гонках 

более 20 спортсменов из 

Москвы и Московской 

области, Ижевска, Курга-

на, Курска, Орла, Тюме-

ни, Тольятти и Сызрани. 

Большая группа спор-

тсменов представляет 

Татарстан.

из потока  новостейлыжный спорт
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Чем ты старше, тем больше ле-

карств, которые тебе выписы-

вает врач, у тебя уже есть.

* * *

Студент, забывший дома 

шпаргалки, за словом в кар-

ман не полезет.

* * *

Жизнь – это медленное спол-

зание бирочки с руки на ногу.

* * *

Спорить с женщиной – это всё 

равно что читать лицензион-

ное соглашение. В конце кон-

цов ты проматываешь и нажи-

маешь кнопку «Я согласен».

* * *

Телеведущие не смотрят теле-

визор по той же причине, по 

которой работники мясоком-

бинатов не едят свою колбасу.

* * *

Мужик встречает соседку:

– Привет, Вань. Ты что такой 

смурной?

– Сын перестал со мной об-

щаться.

– Ну вот! А ты говорил, никогда 

не поумнеет.

* * *

Моя девушка выглядит на-

столько красивее меня, что в 

магазине кассир ставит пла-

стиковый разделитель посре-

ди наших покупок, лежащих 

на кассовой ленте.

вокруг смеха

За словом в карман не полезет

anekdot.ru

Вчера российское студенческое сообщество от-
праздновало свой «профессиональный» праздник 
– Татьянин день. Напомним, после подписания в 
1755 году императрицей Елизаветой Петровной 
указа об учреждении Московского университета 
Татьянин день праздновался сначала как день 
рождения этого вуза. В одном из флигелей его 
старого здания была создана домовая церковь 
Святой Мученицы Татианы, а сама святая позже 
была объявлена покровительницей «студиозусов». 
С 2005 года в нашей стране 25 января официально 
отмечается как День российского студенчества. 
Думаем, мало кто будет спорить, что наряду со 
всеми студенческими радостями учёба в вузе – 
это, прежде всего, нелёгкий многолетний труд. 
И хорошо, если диплом в итоге даст желаемый 
результат, например ту же высокооплачиваемую 
работу. А если нет? Мы спросили наших читателей: 
так ли уж необходимо учиться в институте, чтобы, 
образно говоря, выйти в люди? 

 Марат Харисов, фермер, Чистополь:
«Сынок, село обезлюдело, а здесь такая нужда в грамотных 

специалистах, – заявил мне отец, ветеран агрономии, когда я 
пришёл из армии и выбирал профессию. – Поступай в сельхо-
закадемию, вместе будем осваивать фермерство». 

– Я колебался: вслед за земляками тянуло в город, на рабо-
ту к нефтяникам. Но когда получил вузовский диплом механи-
ка, закрепил в собственности земельные наделы, купил и вос-
становил технику и саму ферму, то постепенно обрёл мастер-
ство и уверенность в успешной работе на земле. Как говорится, 
где родился, там и пригодился. Теперь уже самому хочется при-
звать молодежь к труду на малой родине, где такой простор для 
творчества, самоутверждения и, кстати, востребованы многие 
современные профессии.
 Леонид Захаров, бывший военнослужащий, Ка-
зань:

– Когда молодой человек идёт в вуз ради диплома как та-
кового, потому что родители настояли, тогда этот диплом ре-
ально становится обыкновенной бумажкой. Родители, к сожа-
лению, не задумываются, что в этом случае просто оплачива-
ют своему чаду ещё три-четыре года беззаботного времяпро-
вождения. В итоге вчерашнему студенту придётся фактически 
заново начинать взрослую жизнь, а время-то упущено! Я свое-
му сыну поставил условие ещё в старших классах школы: к мо-
менту получения аттестата он должен определиться с профес-
сией, со специальностью, если хочет, чтобы мы ему помогали. 
Он пошёл учиться на повара, окончил колледж, разные специ-
ализированные курсы. Стал хорошим специалистом и без выс-
шего образования. Мы его выбор приняли.
 Ильсия Галимова, продавец, Набережные Чел-
ны:

– Дочь моей подруги окончила один из казанских вузов, 
пошла на «экономику», хотя точные науки ей всегда трудно да-
вались. Училась платно, бросала учёбу, потом восстанавлива-
лась, деньги собирали всей роднёй, чтобы платить за этот ин-
ститут. Но она как-то до диплома «докарабкалась». Экономи-
стом, конечно, не стала. Но окончила курсы парикмахеров, её 
одну с этих курсов послали на стажировку в Москву, потому 
что у неё был диплом вуза. Сейчас арендует место в неплохом 
салоне красоты. Говорит, что отчёты всякие делать так или ина-
че институтские знания помогают. И даже клиенты по-другому 
относятся, когда узнают, что у их мастера высшее образование.
 Валентина Павлухина, руководитель, Альметь-
евск:

– К нам попросился на работу молодой человек, который 
окончил технический колледж, хотел заработать на учёбу в ин-
ституте. На тот момент была свободной вакансия, скажем так, 
старшего электрика. Наш соискатель, как выяснилось, имел до-
пуск к этим работам, к тому же у него на руках были удостовере-
ния автокрановщика и водителя. Взяли и не пожалели – он от-
лично справляется. Сейчас мы ему частично оплачиваем учёбу в 
вузе, можно сказать, растим специалиста. Считаю это хорошим 
вложением денег. Нужно со школы вкладывать в головы моло-
дых людей здравую мысль о том, что важно иметь как можно 
больше разных профессиональных навыков, которые всегда 
пригодятся даже при наличии высшего образования.

Геннадий АБРАМОВ, Ирина МУШКИНА, Марина СЕЛЬСКОВА, «РТ»

Татьянин день, Татьянин день, 
Татьянин день…Татьянин день…
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28 ЯНВАРЯ
1478 – Новгород, являвший-

ся с 1138 года столицей Нов-

городской республики, при-

соединён к Московскому 

государству.

1724 – указом Петра I осно-

ваны Петербургская акаде-

мия наук и Петербургский 

университет.

1765 – вышел царский указ 

о праве помещиков ссылать 

крестьян на каторгу в Си-

бирь.

1783 – Екатерина II выпусти-

ла указ о разрешении заво-

дить «вольные типографии» 

частным лицам. В 1796-м 

частные типографии были 

вновь запрещены.

1820 – русская кругосвет-

ная экспедиция на шлюпах 

«Восток» (командир Федор 

Беллинсгаузен) и «Мирный» 

(Михаил Лазарев) открыла 

материк Антарктиду.

1906 – в Петербурге откры-

ты Женские политехниче-

ские курсы – первое в Рос-

сии высшее техническое 

учебное заведение для жен-

щин.

1947 – Всесоюзная книжная 

палата сообщила, что тираж 

произведений В.И.Ленина 

составил за предыдущие 25 

лет 154,4 млн экземпляров.

1955 – после долгих лет опа-

лы физик Петр Капица вновь 

возглавил созданный им Ин-

ститут физических проблем.

1986 – катастрофа амери-

канского космического ко-

рабля «Челленджер». Поги-

бли семь астронавтов.

2009 – в Москву прибыл 

Рауль Кастро. Это первый 

официальный визит в Рос-

сию лидера Кубы как неза-

висимого от СССР государ-

ства.

РОДИЛИСЬ:
Виктор Васильевич Па-
шутин (1845–1901), пато-

физиолог, начальник Воен-

но-медицинской академии 

в Петербурге. Долгое время 

заведовал кафедрой общей 

патологии в Казанском уни-

верситете.

Эдуард Фаридович 
Хайруллин (1969), ру-

ководитель пресс-службы 

Президента Татарстана.

Тимур Наилевич Шаги-
валеев (1978), гендиректор 

особой экономической зоны 

«Алабуга».

УМЕРЛИ:
Габдулла Кариев (Мин-

нибай Хайруллин, 1886–

1920), один из основателей 

татарского профессиональ-

ного театра, видный артист, 

режиссёр, педагог. Худо-

жественный руководитель 

первой татарской труппы 

«Сайяр».

Мирсаид Хайдарга-
лиевич Султан-Галиев 

(1892–1940), участник Ок-

тябрьского вооружённого 

восстания 1917 года в Ка-

зани, член коллегии Нарко-

мата по делам национально-

стей РСФСР, председатель 

Центральной мусульман-

ской военной коллегии, член 

Реввоенсовета Татревко-

ма, председатель Коллегии 

представительства ТАССР 

при ВЦИК.

река  времени

Пн 28.01.19

республика

Вс 27.01.19

-10°-15°-10°-12°
-17°-22°-17°-19°

Сб 26.01.19

-16°-18° -16°-21°
Казань республика

СЗ
Казань республика

-11°-15°-11°-13°
-12°-16°-12°-14°

ЮВ ЮВ

767 мм рт.ст.

Казань

760 мм рт.ст.764 мм рт.ст.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хрюка-
ющий «урожай» от свиномат-
ки. 4. Место поселения перво-
бытного человека. 10. Часть 
прямой, ограниченная двумя 
точками. 11. Обычная отмет-
ка школьника, напротив фа-
милии которого учительница 
математики «строит забор» в 
журнале. 13. Косметическое 
«желе». 14. Животное, которое 
считают при бессоннице. 15. 
Отлынивание от армии. 16. Тю-
менская область, за которую 
выступает биатлонист. 18. Уто-
мительная суета. 20. Единица 
начисления по депозиту. 22. 
Одинаковость взглядов мужа 
и жены. 23. Вчерашний сту-
дент, сдающий кандидатский 
минимум. 24. Пронырливый и 
жуликоватый человек. 27. Бес-
платный сыр в мышеловке. 30. 
Тропическая «груша» со вкусом 
грецких орехов. 32. «Паркет» в 
бассейне. 34. Скидка на жур-
налы «не первой свежести». 
35. Человек, который страда-
ет от успеха других людей. 36. 
«Энтомологический» роман за-
рубежной литературы. 38. Тё-
плое местечко, где отсиделся 
армейский писарь. 39. Сердеч-
ность гостеприимных хозяев. 
40. Невнимательная особа, 
которая вечно всё теряет. 41. 
Морской моллюск, чью туш-
ку фаршируют. 42. Крошечная 
первоклассница.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Привкус ды-
ма в почерневшей каше. 2. 
Капельно-воздушный способ 
передачи инфекции. 3. Шеф 
над безотцовщиной. 5. Много-
летний союз тренера и хоре-
ографа. 6. Крашеный символ 
светлого праздника Пасхи. 7. 
«Искусственная почка», к ко-
торой подключён пациент. 8. 
Самый известный холм в Афи-
нах. 9. «Антракт» между физи-
кой и физкультурой в школе. 
10. Крупный бизнесмен, име-
ющий влияние на внутреннюю 
и внешнюю политику государ-
ства. 12. Пламенный «скаль-
пель» «медвежатника». 17. Про-
фессия Левши. 19. Бродяга в 
поношенной, изорванной оде-
жде. 20. Душевный «вакуум». 
21. Горючее вещество, даю-
щее тепло. 25. Комедия про го-
родничего и Хлестакова. 26. Ко-
ренной житель Австралии. 27. 
Библейская книга Ветхого За-
вета, состоящая из 150 священ-
ных песнопений. 28. Отдельная 
жилплощадь в коммунальной 
квартире. 29. Покупатель то-
вара крупными партиями. 31. 
«Раскатанная» морская рыба. 
33. Цветной плакат с говорящи-
ми буквами в комнате малыша. 
34. «Кий» в руке учительницы 
географии. 37. «Налог», взима-
емый с побеждённого народа. 
38. Мастерица, строчащая на 
машинке «Зингер».

разминка для эрудитов
1 2 3 4 5 6 7

8 9

10 11 12

13 14

15

16 17 18 19

20 21

22 23

24 25 26 27 28

29 30 31

32 33 34

35

36 37 38

39 40

41 42

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ЯНВАРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жандарм. 4. Скептик. 10. Слобода. 11. Угле-
род. 13. Очко. 14. Туша. 15. Нападение. 16. Туника. 18. Жалоба. 20. 
Зоопарк. 22. Шлепанцы. 23. Горбинка. 24. Броневик. 27. Канона-
да. 30. Селение. 32. Нагота. 34. Зяблик. 35. Панировка. 36. Блок. 
38. Утро. 39. Митенки. 40. Клавиша. 41. Меломан. 42. Протест.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жалость. 2. Дело. 3. Рябина. 5. Крепеж. 6. Плот. 
7. Караван. 8. Макароны. 9. Бумеранг. 10. Скандал. 12. Дубовик. 
17. Компонент. 19. Аудиенция. 20. Занавес. 21. Курение. 25. Раз-
гром. 26. Коллизия. 27. Концовка. 28. Доплата. 29. Снобизм. 31. 
Акробат. 33. Аптека. 34. Затвор. 37. Кино. 38. Ушат.

«Рубин» с «Локомотивом» «Рубин» с «Локомотивом» 
сыграют в мартесыграют в марте

На турнир выбраны На турнир выбраны 
три игрока «УНИКСа»три игрока «УНИКСа»

Ответный матч чет-
вертьфинала Кубка Рос-
сии между «Рубином» 
и московским «Локо-
мотивом» пройдёт на 
«Казань-арене» 6 марта, 
а не 24 февраля, как 
первоначально плани-
ровали организаторы 
турнира.

П
ервый матч этих ко-
манд, проходивший 
в Москве на стадионе 

«РЖД Арена» 5 декабря, за-
вершился победой железно-
дорожников – 1:0.

Решение о переносе сро-
ков проведения этого матча 
было принято на заседании 
совместной комиссии РФС, 
РПЛ, ФНЛ, ПФЛ, на котором 
рассматривались оргвопро-
сы турнира.

Ответный матч 1/4 фина-
ла Кубка России между «Ро-
стовом» и «Краснодаром» 
пройдёт без изменений – 
24 февраля. 6 марта сыгра-
ют также «Арсенал» (Тула) и 
«Оренбург», а 7 марта про-

ведут встречу «Урал» (Екате-
ринбург) и «Спартак» (Мо-
сква).

Вот как прокомментиро-
вал данное решение руко-
водитель Департамента про-
фессионального футбола 
РФС Сергей Куликов: «Даты 
проведения матчей в Каза-
ни, Туле и Екатеринбурге бы-
ли согласованы клубами за-
ранее, поэтому по ним ника-
ких вопросов на заседании 
не возникало. Совместная 
комиссия РФС и профессио-
нальных футбольных лиг об-
суждала только вопрос, свя-
занный с датой проведения 
ответной игры между «Росто-
вом» и «Краснодаром». Пози-
ции клубов здесь не совпада-
ли, поэтому необходимо бы-
ло принять решение, исходя 
из всех существующих об-
стоятельств. В итоге члены 
комиссии, подробно изучив 
доводы обеих сторон, по-
становили провести матч в 
Ростове-на-Дону 24 февраля. 
Именно эта дата была перво-
начально указана и фактиче-
ски одобрена всеми клубами 

при формировании календа-
ря на сезон. Ну и, наконец, 
процесс по организации иг-
ры уже запущен, это тоже не-
маловажный момент».

Как считает главный тре-
нер «Локомотива» Юрий Сё-
мин, проводить матч 24 фев-
раля изначально было нера-
зумным решением: «По-мое-
му, сразу было понятно, что 
24 февраля играть невоз-
можно. Но хорошо, что сей-
час поменяли, а не за неде-
лю до игры. Пока мы про-
должаем работать в обычном 
двухразовом режиме. Сыгра-
ем с «Ростовом», потом – со 
«Спартаком» и улетим в Мо-
скву на пару выходных дней. 
Подготовку продолжим в 
Марбелье. Нам пришлось не-
сколько скорректировать 
программу сборов. Изна-
чально планировали после 
Катара отправиться на один 
сбор в Испанию, в итоге ре-
шили сделать там два. Это и 
дополнительные финансо-
вые расходы, и изменения 
программы подготовки».

На этой неделе в четверг 
в Доме футбола состоялось 
очередное заседание Конт-
рольно-дисциплинарного 
комитета РФС, на котором 
было вынесено и решение 
относительно «Рубина».

По первому матчу 1/4 фи-
нала Кубка России главный 
тренер «Рубина» Курбан Бер-
дыев и тренер по вратарям 
Виталий Кафанов оштрафо-
ваны на три тысячи рублей 
каждый за выход за пределы 
технической зоны без разре-
шения судьи. Данное наказа-
ние применено к ним в соот-
ветствии с частью 1 статьи 90 
Дисциплинарного регламен-
та РФС и пунктом 7 Прило-
жения № 1 Дисциплинарно-
го регламента РФС.

В 
сборную «Звёзд Рос-
сии» из игроков казан-
ского «УНИКСа» вошёл 

только Артём Клименко. Есть 
в составе Евгений Воронов, 
ранее игравший за казан-
ский клуб, а сейчас выступа-
ющий за питерский «Зенит». 
Кроме них, в состав вошли 
Виталий Фридзон и Дмит-
рий Кулагин (оба – «Локомо-
тив-Кубань»), Иван Стребков 
(«Нижний Новгород»), Алек-

сей Швед («Химки»), Сергей 
Карасёв («Зенит»), Джоэль 
Боломбой, Андрей Воронце-
вич (оба – ЦСКА) и Артём За-
белин («Автодор»).

В сборной «Звёзд ми-
ра» представительство ка-
занского клуба весомее. На-
ряду с двумя представите-
лями ЦСКА (Серхио Ро-

дригес и Нандо де Коло) и 
«Химок» (Джордан Мики и 
Энтони Гилл) есть и дуэт из 
«УНИКСа» (Джамар Смит и 
Морис Ндур). Кроме того, в 
команды выбраны Кендрик 
Перри («Нижний Новгород»), 
Энтони Клеммонс («Аста-
на»), Перрин Бьюфорд («Ав-
тодор») и Джален Рэйнольдс 
(«Зенит»).

Как сообщает офици-
альный сайт организато-
ров шоу, ещё по два участни-
ка каждой сборной опреде-
лит директорат Единой лиги 
ВТБ. Не исключено, что сре-
ди них будет и представи-
тель казанского клуба. А на-
иболее реальные шансы сыг-
рать в этом матче имеет Ан-
тон Понкрашов.

В 
Заинске продолжает-
ся чемпионат Приволж-
ского федерального 

округа по лыжным гонкам, 
участниками которого ста-
ли около 500 спортсменов 
из Башкортостана, Марий Эл, 
Мордовии, Удмуртии, Чува-
шии, Пермского края, Самар-
ской, Пензенской, Саратов-
ской, Оренбургской, Нижего-
родской и Ульяновской обла-
стей. Татарстан в этих стартах 
представляют более 40 лыж-
ников, выигравших в первый 
день пять медалей разного 
достоинства.

На дистанцию 10 км клас-
сическим ходом у женщин 
весь пьедестал почёта оказал-
ся занят лыжницами Татар-
стана. Победила Жанна Му-
равьёва, а компанию ей на 
церемонии награждения со-
ставили Лали Кварацхелия и 
Мария Давыденкова.

У мужчин, соревновавших-
ся на дистанции 15 км класси-
ческим стилем, повторить по-
добный успех сборной Татар-
стана не удалось, но Андрей 
Феллер, затратив на её прохо-
ждение 38 минут 54 секунды, 
стал победителем. Ещё один 
татарстанский лыжник Вале-

рий Гонтарь уступил товари-
щу по команде 4 секунды.

Во второй день лыжни-
ки Татарстана пополнили 
свою коллекцию ещё четырь-
мя медалями, завоёванны-
ми в спринте классическим 
стилем. У женщин Лали Ква-
рацхелия стала лучшей, а тре-
тье место выиграла Мария Да-
выденкова. В споре мужчин 
первое место занял Владимир 
Фролов, а Сергей Лытнев фи-
нишировал третьим.

На чемпионате ПФО 

прошлого года сборная Та-
тарстана в командном зачё-
те стала второй. В этом году 
перед командой стоит задача 
улучшить прошлогодний ре-
зультат, и первый день чем-
пионата задал хороший темп 
лыжникам республики.

В программе соревнова-
ний, проходящих на велико-
лепно подготовленных трас-
сах лыжного центра «Ялта-
Зай», есть также индивидуаль-
ные гонки свободным стилем 
и эстафеты.

Извещение о необходимости согласования проекта Извещение о необходимости согласования проекта 
межевания земельных участковмежевания земельных участков

Кадастровым инженером Каюмовым Рустамом Энсафовичем 
(422430, РТ, г.Буинск, ул.Космовского, д.79в, квалификационный ат-
тестат кадастрового инженера №16-11-446, номер регистрации в госре-
естре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность: 18386,  e-mail: 
rustam_kayumov@mail.ru, тел.: 8-904-663-36-77) подготовлен проект 
межевания земельных участков, выделяемых в счет земельных долей 
из земельного участка с кадастровым номером 16:17:000000:178, рас-
положенного по адресу: Республика Татарстан, Дрожжановский му-
ниципальный район, Городищенское сельское поселение, с.Городище, 
АКХ «Путь Ленина».

Заказчиком работ является Закиров Альфир Иршатович (РТ, 
Дрожжановский район, с.Старое Дрожжаное, ул.Юбилейная, д.3, 
кв.2, тел.: 8-917-277-56-88).

С проектом межевания можно ознакомиться ежедневно с 8.00 до 
17.00 по адресу: РТ, г.Буинск, ул.Космовского, д.79в.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемого в счет земельной доли земельного участка, 
предложения о доработке проекта межевания земельных участков 
принимаются в письменном виде в течение тридцати дней со дня опу-
бликования данного извещения по адресам: 422430, РТ, г.Буинск, 
ул.Космовского, д.79в и 422430, РТ, г.Буинск, ул.Космовского, д.108г.

Ðåêëàìà 

Отличный урожай: Отличный урожай: 
девять медалей за два дня!девять медалей за два дня!

По итогам голосования болель-
щиков и анкетирования 19 СМИ 
из стран, чьи команды выступа-
ют в турнире, стали известны 
20 участников предстоящего 17 
февраля в Москве «Матча звёзд» 
Единой лиги ВТБ.

Артём 
Клименко 
сыграет 
за «Звёзд 
России».

Матч «Рубина» и «Локомотива», прошедший 5 декабря 
в Москве, завершился победой железнодорожников.
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